

Klettern für Menschen
mit und ohne Behinderung

„Ich will da rauf!“ e.V.
Baaderstr. 40
80469 München

„Ich will da rauf!“ e.V. · Baaderstr. 40 · 80469 München

Landeshauptstadt München
Sozialreferat / Stadtjugendamt
Luitpoldstr. 3
80335 München

Telefon: 089-250039-30
E-Mail: service@iwdr.de
Web: www.iwdr.de

Datum: 20. September 2021

Antrag auf öffentliche Anerkennung als freier Träger der Jugendhilfe

Sehr geehrte Damen und Herren,

hiermit stellen wir einen Antrag auf öffentliche Anerkennung als freier Träger der Jugendhilfe.

„Ich will da rauf!“ e. V. ist ein gemeinnütziger Kletterverein, der 2008 gegründet wurde. Bei uns klettern Kinder und Jugendliche mit und ohne Behinderung gemeinsam. Unsere erste inklusive Klettergruppe startete Anfang 2009 und war eine Gruppe von Kindern mit und ohne Behinderung. Mittlerweile haben wir 6 Kindergruppen und 1 Familiengruppe. Kinder können ab einem Alter von sechs Jahren bei uns klettern. Bei uns spielt es keine Rolle, ob jemand eine Behinderung hat oder wenn ja, welche Behinderung. Unsere Mitglieder haben diverse Behinderungen: körperliche Behinderungen, Lernschwierigkeiten oder chronische Erkrankungen. Beim Klettern spielen sie meist keine Rolle mehr. Den Kindern wird in den Gruppen auf spielerische Weise vermittelt, dass es Behinderungen gibt und diese kein Hindernis darstellen, gemeinsam zu klettern und Spaß zu haben. Das verstehen wir unter Inklusion und Teilhabe.

Der Verein verfolgt unmittelbar gemeinnützige und mildtätige Zwecke. Er wird vor allem durch die Förderung sportlicher Übungen und Leistungen, die Durchführung sportlicher und sporttherapeutischer Veranstaltungen, der Vermittlung sporttheoretischen und therapeutischen Wissens sowie durch Öffentlichkeitsarbeit verwirklicht (siehe Satzung). Ab 2022 werden wir unser Bildungsprojekt für Kinder und Jugendliche, „Wir, die Inklusionsprofis!“, umsetzen (dazu später im Antrag mehr).

Die Klettergruppen finden alle 14 Tage 2-stündig statt. Sie werden von Übungsleiter_innen geleitet, die von der Geschäftsstelle des Vereins eingearbeitet und geschult werden. Die Übungsleiter_innen werden zusätzlich von Ehrenamtlichen unterstützt. Es finden auch Kletterausflüge für Kinder und Jugendliche in die Berge zum Klettern statt. Hier lernen die Kinder, wie man sich in den Bergen verhalten muss (Umweltaspekte und Sicherheit). In den

ICH WILL DA RAUF !

inklusive Gruppen klettern maximal 6 Kinder oder Jugendliche. Die Gruppen sind altershomogen zusammengestellt, damit die Kletterstunden altersgerecht gestaltet werden können. Die Gruppen finden in gleichbleibender Konstellation statt, d. h. es können Freundschaften entstehen.

Die Fortbildungen werden von K. E. und R. R. konzipiert. Frau E. ist Diplom-Soziologin mit den Schwerpunkten Soziologie der Behinderung, Sozialpsychologie und Pädagogik und Projektleiterin. Frau R. ist Diplom Sportwissenschaftlerin, Klettertrainerin (Trainer-C) und Erlebnispädagogin und für den Klettergruppenbereich verantwortlich.

Im Rahmen unseres Schutzkonzeptes werden die Übungsleiter_innen und Ehrenamtlichen vor Aufnahme ihrer Tätigkeit bei „Ich will da rauf!“ überprüft und sie müssen regelmäßig ein erweitertes polizeiliches Führungszeugnis vorlegen. Sie werden mit den Schutzmaßnahmen zur Prävention von Grenzverletzungen und (sexualisierter) Gewalt vertraut gemacht und einmal jährlich dazu geschult.

Der Verein hat eine Vertrauensstelle eingerichtet, an die sich die Kletternden und alle in den Gruppen Mitwirkenden wenden können. Die Vertrauenspersonen sind ihren Aufgaben (Prävention und Intervention) entsprechend geschult. Die Vertrauensstelle ist momentan mit Frau E. und Herrn K. besetzt. Herr K. ist Heilpädagoge und bei der Stadt München im Referat für Bildung und Sport im Geschäftsbereich KITA in der Fachberatung und Fachplanung tätig.

Ab 2022 werden wir ein neues Bildungsprojekt, „Wir, die Inklusionsprofis!“, umsetzen. Dabei wollen wir Bildungsangebote für unsere Kletterkids und Jugendlichen zu den Themen Inklusion und Kinderrechte machen. Bei den Workshops wird es auch um sexualisierte Gewalt gehen und die Kinder erfahren, an wen sie sich im Verein wenden können (Vertrauensstelle), wenn ihnen irgendwo Gewalt widerfahren sollte.

Insgesamt klettern aktuell 38 Kinder und Jugendliche bis 17 Jahre bei „Ich will da rauf!“. Die Hälfte davon hat eine Behinderung. Es gibt 14 Übungsleiter_innen und 24 Ehrenamtliche. In unserer Familiengruppe klettern Eltern mit ihren Kindern gemeinsam. Ein Familienmitglied hat eine Behinderung. Auch viele Eltern möchten bei uns klettern, weil ihre Kinder so begeistert sind. Diese und Erwachsene mit Behinderung möchten wir von unserem inklusiven Angebot nicht ausschließen, weswegen es auch Klettergruppen für Erwachsene bei uns gibt. Aktuell hat der Verein 134 aktive Mitglieder (Übungsleiter und Ehrenamtliche eingeschlossen) und 39 passive Mitglieder, die nicht in den Klettergruppen klettern.

2018/2019 haben wir in Zusammenarbeit mit der Ludwig-Maximilians-Universität München, Institut für Soziologie, Dr. Y. B. ein Lehrforschungs- und Evaluationsprojekt „Gesellschaftliche Inklusion, Diversität und Teilhabe – Ein Lehrforschungsprojekt zur Evaluierung inklusiver Klettergruppen“ durchgeführt. Ziel war es, die Wirkungsweisen und Potenziale des inklusiven Kletterns zu evaluieren. Ein Großteil der Daten wurde mittels Interviews mit Familien und Kletternden erhoben. Ein Ergebnis dieser Familiengespräche war, dass Kinder mit Behinderung beim IWDR Akzeptanz erfahren und das Thema Behinderung zur Normalität gehört. Sie werden als Individuen akzeptiert. Diese Vermittlung von Normalität entlastet Familien sehr, die täglich ableistischen Strukturen ausgesetzt sind (siehe Anlage).

ICH WILL DA RAUF !

Die Mitglieder zahlen neben dem Mitgliedsbeitrag in Höhe von € 60,00 (bei jedem weiteren Familienmitglied € 30,00) einen Klettergruppenbeitrag von € 120,00. Darin enthalten sind die Teilnahme an den Klettergruppen, kostenfreier Eintritt in die Kletterhalle und Beratung und Betreuung. Ebenso können sich die Mitglieder kostenlos Klettermaterial, z. B. Kletterschuhe, Gurte und Seile kostenlos ausleihen, was gerade bei Kindern, die ständig wachsen, sehr vorteilhaft ist.

Die Beiträge reichen zur Finanzierung unseres inklusiven Angebots nicht aus. Deswegen sind wir auf Fördergelder und Spenden angewiesen.

„Ich will da rauf!“ ist nicht Mitglied in einem überörtlichen Landesverband.

Die einzelvertretungsberechtigten Vorstände sind ehrenamtlich tätig. Der 1. Vorsitzende ist M H. und S W ist die stellvertretende Vorständin.

Die Geschäftsstelle des Vereins ist in der Baaderstr. 40 / Rgb., 80469 München. Unsere Klettergruppen finden im DAV Kletter- und Boulderzentrum München-Süd statt.

Bevor Sie über unseren Antrag entscheiden, würden wir gerne noch mit Ihnen sprechen. Sie können Frau E unter C von Montag bis Donnerstag telefonisch erreichen.

Mit freundlichen Grüßen

1. Vorsitzender

Anlagen:

- Jahresbericht 2020
- Abschlussbericht Lehrforschungsprojekt 2018/2019
- IWDR Flyer
- Ausdruck IWDR Plakat